

Lionel Terray

el alpinista

Lionel ha muerto. Lionel Terray el alpinista. Aun joven y robusto perdió su vida en la última escalada a un monte insignificante del macizo de Vercors, cerca de la estación invernal de Megeve. Lionel era un atleta constituido a la imagen de Apolo. Alpinista en el sentido más amplio de la palabra. Conociendo su historia de escalador, nos habíamos formado la idea del legendario Sigfrido saliendo victorioso de todos los riesgos. Pero cayó en una sencilla escalada el alpinista que tantas cumbres consideradas inaccesibles llegó a conquistar.

Debajo de los acantilados del monte Gerbier (macizo Vercors), fueron encontrados los cuerpos de él y su compañero Martinelli.

Difícilmente encontraremos en la historia alpina otro escalador que haya conquistado tantas cumbres. Tenía cuarenta y tres años. Su compañero Martinelli era muy joven aun. Encontraron la paz eterna. Su memoria se conservará en el recuerdo de los montañeros amantes de la aventura, e incluso entre los aficionados que conocieron su gesta.

Lionel nos visitó la primavera de 1963, nos dio una conferencia inolvidable acompañada de una proyección en el Teatro Amaya. Su autógrafa se conserva en el libro de visitas de nuestro club y nuestro BOLETIN social de junio del mismo año, página 9, conserva un breve reportaje que se le hizo en honor a su visita.

Era natural de Grenoble. Muy niño marchó a vivir a Chamonix, cuando su padre, médico, obtuvo plaza en la ciudad alpina. Allí se aficionó a la montaña hasta hacer profesión de su vocación, siendo uno de los guías más notables de la Compañía de Chamonix.

A su muerte dejó esposa y dos hijos. Su carrera quedó truncada en vísperas de abandonar la práctica de la escalada. Lastimosa ha sido la pérdida del que como todo escalador, sabía de los riesgos de la felicidad misteriosa de esta vocación.

Terray, contaba en su historial con la ascensión de 180 montes difíciles en los Alpes, Andes e Himalaya. Participó en más de cuarenta salvamentos, en las que presencié las tragedias más espantosas que cabe suponer.

¿Quién hubiera pensado que el vencedor de las paredes más difíciles de las montañas alpinas había de perder su vida en una ascensión insignificante?

En 1950, participó en la expedición francesa al Himalaya, bajo la dirección de Maurice Herzog. Cuya expedición consiguió la primera ascensión a un monte que superaba los ocho mil metros, el Annapurna (8.075 m.). En la que Terray salvó la vida a los dos que coronaron la cumbre, Herzog y Lachenal y condujo la expedición a la base de la montaña. Cuyo heroísmo le dio fama mundial.

En 1952, coronó con Guido Magnone el Fitz Roy, en Patagonia; montaña donde habían fracasado innumerables expediciones europeas y americanas integradas por los mejores escaladores.

En 1954, dirigió la expedición francesa que conquistó el monte Jannu en Himalaya.

En 1955, participó en la expedición dirigida por Jean Franco, coronando el Makalu (8.470 m.).

Dirigió varias expediciones a los Andes peruanos, ascendiendo a numerosas cumbres no holladas por el hombre. Entre las mismas descuella la de 1963, en la que vencieron el Chacaraju (6.100 m.) en la Cordillera Blanca. Cuya cúspide había rechazado a muchas expediciones.

Estas se cuentan entre las ascensiones más destacadas de las numerosísimas realizadas por Lionel Terray. Así mismo, entre las escaladas muy difíciles que consiguió en los Alpes, son: Primera de la cara Norte del Col del Caimán. Cuarta escalada de la cara Norte de los Drus. Segunda de la cara Este del Moine. Cuarta del espolón Norte de las Droites. Cuarta del espolón Walker (Cara Norte de Grandes Jorasses). Breitshorn por la arista S. E. Segunda de la cara Oeste de la aguja de la Blatière. Segunda de la cara Norte del Eiger. Cara N. E. del Piz Badile. Etc...

Intervino como principal protagonista en las películas: «El descenso en esquí de la vertiente Norte del Mont Blanc» y «Las estrellas del mediodía». Ambas fueron proyectadas en Eibar durante su visita.

También escribió un libro que se titula: «Los conquistadores de lo inútil». Al final del libro manifestaba que de no malograr su carrera algún obstáculo de su vida aventurera en la montaña, a la vejez se haría pastor para cumplir con el sueño de su mocedad, de gozar con la paz de la naturaleza. Pero, los sueños, sueños son —como apuntaba Calderón—, y el obstáculo de un precipicio se interpuso en su vida. Logró la paz. Pero una paz distinta.

Juan SAN MARTIN.

CALENDARIO DE EXCURSIONES PARA 1966

Enero, 1	URKO	Excursión Oficial
Febrero, 9-16-23-30	ARANZAZU	» Esquí
Febrero, 20	ANDUTZ	» Mañanera
Febrero, 27	SESIARTE	» Mañanera
Marzo, 6	EGOARBITZA	» Inauguración Buzón
Marzo, 13	GANZABAL (Peña Lemona)	» Mañanera
Marzo, 18-19-20	CANDANCHU	» Esquí
Abril, 3	IRIMO	» Libre
Abril, 10	GAINZORROTZ	» Mañanera
Abril, 24	ARRATE	Fiesta Finalistas
Mayo, 8	TXINDOKI	Excursión Oficial
Mayo, 22	SIERRA MAGDALENA	Excursión Oficial
Junio, 5	ARATZ (Araya)	» Libre
Junio, 19	ZALDIARAN	» Oficial
Junio, 23-24-25-26	NAVACERRADA	» Turístico-Montañera
Julio, 17-18	BURGUETA	Campamento Regional
Julio, 23-24-25	SAN MILLAN (Pineda de la Sierra, Burgos)	Excursión Turístico-Montañera
Julio, 31	S. JUAN DE GAZTELUATZ	Excursión Turístico-Montañera
Agosto, 7	ORIO.SAN SEBASTIAN	Excursión Turístico-Montañera
Setiembre, 11	BURUNTZA	» Libre
Setiembre, 18	BESAIDE	» Federativa
Setiembre, 25	AIZKORRI	» Oficial